

# UNA RIQUEZA EN VIA DE EXTINCION

---

Benjamín Lozada Posada\*

La irracional explotación de las esmeraldas en Colombia, sepultó yacimientos vírgenes. Hoy están perdidas bajo colosales montañas de piedra y deshechos de las mejores épocas.

Tal, el criterio unánime de geólogos e ingenieros particulares y oficiales.

Desde ahora, se entona un sentido réquiem por las universalmente famosas minas de Muzo, Coscuez y Peñas Blancas, ante el cómplice silencio de un país que vio prosperar y morir a muchos entre la extracción.

La más notoria hecatombe ecológica la señalan al pie del famoso "Canelón de los muertos" y las zonas de "Puerto Arturo" y "Santa Bárbara". Las excavaciones para buscar la gema desde hace más de 50 años enterraron a profundidades que fácilmente superan los 70 metros, estos ricos yacimientos.

¿Y cómo extraer en el futuro piedras, removiendo escombros de tales magnitudes?

Los expertos reconocen como única solución, el cambio radical de los métodos utilizados, y acoger el esquema científico diseñado por el Instituto Geológico Minero (Ingeominas) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) hace diez años .

Los científicos observan igualmente que, lo ideal sería establecer una fase inicial para seleccionar áreas de interés, en un lapso de nueve meses, al cabo de los cuales se podría pasar al plan piloto.

---

\* Abogado, periodista, profesor de la Universidad Central en la Facultad de Economía.

A continuación se pasaría a la exploración de las áreas de interés y finalmente, al estudio y selección de los sistemas de explotación y normas de diseño minero, pues precisamente por la improvisación en estos últimos aspectos se dan las malas noticias.

## ¡OH ESPERANZADORA INVERSION!

La esperanza de muchos desesperados inversionistas en el mundo entero se centra en el verdor de la esmeralda, la más codiciada piedra preciosa después del rubí.

Por eso las gemas colombianas se vuelven más y máspreciadas en cuanto se deterioran los procesos económicos del planeta. No en vano los gerentes de las principales firmas exportadoras de las mismas, en su mayoría japoneses, multiplican contactos con el mundo entero...

Seichi Kawai, Danilo Rojas, Eishi Hayata y José Stern, gerentes en su orden de International Emerald Co., Muzo Trading Co., Ltda., Gemrade Ltda., y José Stern, son en actualidad los más cotizados comerciantes. ¡Y vaya curiosidad! Los 27 principales comercializadores de la gema tienen sus oficinas sobre la céntrica Avenida Jiménez de Quesada y la calle 14 entre carreras cuarta y octava. Por ende esta zona es algo así como el Wall Street de las esmeraldas en el mundo entero. Todas las negociaciones tienen este curioso epicentro.

En Bogotá el quilate en bruto vale \$7.000 (US\$ 87.50) o \$ 600.000 (US\$ 8.400); ya tallada la piedra se cotiza entre \$ 200.000 (US\$ 2.800) y \$ 1 millón (US\$ 14.000) y ya engastada hasta dos veces más .

## ¿CUAL BOLSA?

Así las cosas sucumbió la idea de abrir una Bolsa de Esmeraldas. Tal fue el concepto del anterior Director de la Empresa Colombiana de Minas (Economías), Pedro Pablo Morcillo. La empresa estatal que tiene a su cargo el control de las zonas esmeraldíferas.

No. A los exportadores no conviene en momento alguno que exista un marcado juego de oferta y demanda. Se daría campo a los nuevos en la actividad, y eso sí que cae mal. Tal es el consenso obtenido luego de charlas con tirios y troyanos.

¡Y cómo no...! Ya el precio del quilate oscila en los mercados internacionales entre US\$ 30.000 y US\$ 50.000.

Bueno. Y la cuantificación del verdadero precio por quilate tiene sus bemoles. Todo depende del arreglo entre comprador y vendedor... Fuera de la factura comercial y de los respectivos registros ante Incomex y la Aduana, nada más se necesita para la exportación.

Decreto rector de la materia es el No. 293 del 14 de febrero de 1964. La práctica es totalmente distinta al tenor del decreto.

## **EXPORTACIONES A GRANEL**

Japón, Estados Unidos, Suiza, Hong Kong, Francia y España, son las naciones que en mayores porcentajes, y siguiendo el orden presentado, reciben las esmeraldas colombianas mediante la exportación legal.

Sin embargo, las fluctuaciones en cuanto a despachos registrados hacia el exterior, mantienen sorprendidos a doctos y profanos. Así, entre agosto de 1980 y julio de 1981 se exportaron un total de 379.007 quilates, para un promedio mensual de 31.590 quilates.

Y van más allá: de acuerdo con datos de Ecominas el promedio exportado en los meses finales de 1980, representa un 96.3% con relación a lo exportado en promedio durante 1981. Por todo eso se quería la Bolsa de Esmeraldas.

Por lo anterior no resulta extraño que a las principales firmas (de 27, sólo 7 colombianas, según cuadro) dedicadas a negociar con la gema se acerquen "guaqueros" a ofrecer el producto de su batalla a cambio de cualquier precio, para volver a probar suerte y obtener mayores ganancias.

Tal aspecto, de orden netamente social, es ampliamente conocido y en las calles doce, trece y catorce de Bogotá se congregan numerosos esmeralderos, antes de muy humilde condición, para pactar grandes negocios con quien sea.

## **BIENVENIDOS A BOYACA**

Esas personas que se aglutinan en pleno centro de la República de Colombia, y en Bogotá específicamente, provienen en su mayoría de las minas de Muzo, Coscuez y Peñas Blancas ubicadas en el Departamento de Boyacá, muy próximo a esta ciudad.

En un clima generalmente frío, entre veinte y treinta mil personas tienen como profesión cazar una fortuna, o la misma muerte, si es del caso.

Es cuando el sensacionalismo de todos los colores tiende a ensañarse con esta prodigiosa tierra que cuenta con los más hermosos paisajes de un país superdotado en naturaleza como es Colombia.

Ciertamente la explotación de las cuencas esmeraldíferas causa muertes por la codicia propia del hombre que se lanza en una aventura colosal, y ni el estricto control de las autoridades da al traste con esta odiosa realidad.

Pero las cosas variaron fundamentalmente desde cuando el gobierno ante los calamitosos hechos resolvió arrendar a particulares las zonas potencialmente ricas en esmeraldas.

## ANECDOTAS DEL PRIMER EXPORTADOR

Alirio Nel Castillo Rojas, fue el pionero de la actividad exportadora en el país. Desde 1948 se dedicó al comercio de las gemas en el antiguo Hotel Granada, hoy edificio del Banco de la República en pleno centro de la capital.

Dice que el color verde intenso, con un amarillo complementario son las características más conocidas de las gemas finas. Pero además deben tener otras que, los técnicos en la materia ya conocen muy bien, como él mismo lo señala: que sus formas no sean gruesas aun cuando sí brillantes (mirando las "esquinas"), para llegar a una conclusión y es que "las esmeraldas son como las mujeres pues no hay dos iguales".

Castillo, Director de la Alianza Internacional Colombo Auro-Esmeraldífera (Alicaro), miembro de la Junta Directiva de la Asociación de Mineros de Colombia (Asomicol) y Presidente Honorario de la Asociación Colombiana de Exportadores de Esmeraldas, es exponente del colombiano que por tradición se dedica a la esmeralda.

Comenta con gracia cómo las famosas minas de Gachalá en el departamento de Cundinamarca, fueron "descubiertas por un marrano" desde 1956, ya que en su diaria búsqueda de alimentos se topó con unas piedras carmelitas, tan duras para su aparato masticador, que las votó desmenuadas encontrándose los dueños con la gran sorpresa esmeraldífera, posteriormente llevada al párroco.

Castillo no exporta mucho en la actualidad. El principal exportador colombiano es ahora Danilo Rojas C., gerente de la Muzo Trading Co. Ltda. Ambos tienen otra especial calidad... hablan sin titubeos de su actividad pues ¡ah difícil! que resulta una entrevista con los comercializadores de las esmeraldas!

## LA LICITACION PRIVADA

Se hace una licitación previa, a través de Ecominas, en la que pueden participar personas, casi siempre jurídicas, con la solvencia moral y económica necesaria para afrontar esta codiciada misión! Se escoge a la entidad que ofrece las mejores contraprestaciones económicas al Estado, algunas condiciones especiales señaladas para cada área licitada en particular, la vigilancia de rigor para evitar desafueros y obviamente a cargo del contratista y los documentos prueba de la solvencia económica.

Además quedan contratadas las regalías que se deben por el Decreto 1244 de junio 28 de 1974 a los municipios ya señalados de Muzo, Coscuez y Peñas Blancas, a los cuales corresponde un 5% del total de la producción.

San Pablo de Borbur, Otanche, Pauna, La Victoria y Maripí tienen derecho a una participación del 2.5% frente al valor bruto de la producción.

Por su parte Coper, Buenavista y Briceño tienen regalías del 1%. De tal manera quedan también enumerados los municipios boyacenses que fuera de su hermosura natural cuentan con esta riqueza de fama mundial.

El problema es que el fruto de las regalías parece escabullirse entre los laberintos burocráticos, pues la situación socio-económica de la región no está acorde con los caudales de impuestos recibidos.

### **“MUZO, LA MAS GRANDE”**

Las minas del municipio de Muzo “son” las más grandes del mundo y cuentan con numerosos visitantes ávidos de información sobre muy diversas materias.

Diríase que desde las altas horas de la madrugada cuando se inicia la labor en la zona, un abigarrado enjambre humano se da cita para el “guaqueo” o sea la explotación preliminar de las vetas para saber a ciencia cierta si la suerte acecha.

Si acecha, muy bien. Hombre rico. Pero lo importante es que no coincidan espías por los contornos pues con plena seguridad mientras él o los afortunados van y vuelven ya encuentran el socavón vacío.

¿Y por dónde salir para que no se descubra el “milagro”? Otro dilema de esos encantadores para los filósofos, pero mortal para el hombre que anda por estos lares.

Si piensa salir por Muzo, ¡ojo! ¿Por Paime? ¿Por La Palma? ¿Por Otanche? Tres direcciones distintas o cuatro. Bien. Lo importante es llegar bueno y salvo con la piedra para comercializarla en Bogotá.

La situación descrita todavía no es la excepción, pero hace seis o siete años era muy frecuente que tras el hallazgo viniera la muerte por obra y gracia de otros “guaqueros”.

En el país se le denomina guaquero a quien se dedica a buscar esmeraldas; al comerciante propiamente dicho se le denomina “esmeraldero”, y con el curso de los años se deviene en una curiosa situación. Ya se habla también del “gemólogo” dado el status social que

han obtenido no pocas personas dedicadas a esta labor, pues como se aprecia la expresión ya denota que la actividad en la escala de patrones sociales goza de un mayor prestigio, gracias a la depuración conquistada al arrendar las zonas a particulares.

Claro que con los beneficiados en la licitación, concurren numerosos sujetos que sin certificado alguno entran ilícitamente a la zona para ganar su fortuna. Es cuando la muerte parece enseñorearse. Todos parecen decir al unísono como el antiguo escritor romano Plinio: "No existe piedra más agradable a la vista, pues su brillo, no depende del sol ni de la sombra, sino que tiene siempre y donde quiera, la misma suave calidad".

Cuántos hombres viven embriagados ante la belleza, y al borde del delirio, por conquistar alguna con su fuerte corazón mineral.

Y por algo también, según la leyenda antigua, el Grial que usó Jesucristo cuando concurrió a su última cena, fue hecho en esmeralda. Leyendas y realidades coinciden cuando el "guaquero" legal o ilegalmente, está en procura de una gema codiciada desde el principio de la humanidad, y por ende es comprensible que se presenten los desafueros señalados en ocasiones maliciosamente en diversos artículos de prensa.

### **ADMINISTRACION EN DETALLE**

Ya se observó que Ecominas es el organismo sobre el cual recae la mayor responsabilidad administrativa sobre la reserva nacional colombiana en la cual se consiguen las más famosas esmeraldas del mundo.

Es una empresa industrial y comercial del Estado con autonomía financiera y administrativa, adscrita al Ministerio de Minas y Energía.

Su capital autorizado para el 31 de diciembre de 1981 fue de 191.125.844 y cuenta con la regular colaboración de entidades internacionales especializadas en minería.

En el campo específico de las esmeraldas cuenta con las divisiones de Aportes Grandes y de Aportes Pequeños, teniendo en cuenta la naturaleza de las zonas potencialmente ricas.

Otras piedras preciosas que se consiguen en Colombia son las amatistas, ónices y corindones, pero lo más importante sin lugar a dudas y mirada desde diversos ámbitos es la esmeralda.

## BIENVENIDO CAPITAL EXTRANJERO

Por la Resolución No. 032 del Consejo Nacional de Política Económica y Social (Conpes), el gobierno otorgó plena libertad al capital extranjero para la constitución de empresas al servicio de la técnica minera, con el objetivo de fortalecer la actividad en el país. Vale observar que ésta, dentro del Producto Interno Bruto (Pin) apenas alcanza el 1%, pese a las enormes riquezas que posee la nación. Ante tal situación el anterior gobierno, dirigido por Julio César Turbay Ayala, adoptó el "Estatuto Minero" en el cual se diseñan programas específicos para acometer exploración y explotación de los diversos yacimientos.

Se hizo hincapié en la participación del capital extranjero, contando eso sí con las limitaciones impuestas con la vigencia de la Decisión 24 del Acuerdo de Cartagena.

Se puede remesar al exterior lo obtenido por utilidades previo el pago del 40% del impuesto a las rentas y el 12% como impuesto de giro.

## CONTRABANDO

Como se insinuó anteriormente, en un negocio de tan universales magnitudes no podría faltar el contrabando, connatural a los grandes movimientos económicos.

Este se hace especialmente notorio en cuanto los principales establecimientos aptos para la exhibición de la gema desconfían de alguna, o pretenden hacerla pasar por falsificada para ganarse unos buenos dólares.

Lo último no es raro, comentan guaqueros congregados en sus pasillos bogotanos.

Además, de acuerdo con criterios técnicos, se asegura que la falsificación de la gema se hace fácilmente detectable frente a otras preciosas. De toda maneras no existe unanimidad de criterios.

Si no se consigue fácil cliente en la ciudad, ésta sale vía Miami donde también existe una muy bien organizada cadena de esmeralderos, y de allí se reexporta a donde sea.

Los capitalistas del negocio son europeos, japoneses o norteamericanos. Pocos colombianos. Son los mismos comerciantes en grande quienes se sienten satisfechos negociando con colombianos pues aseguran "que tienen palabra".

Así como algunos trabajan legalmente establecidos y con grandes almacenes, otros trafican.

De todas maneras, los indicadores sobre exportaciones dan la idea exacta del contrabando, pues a todas luces es imposible que el país escasamente haya ganado 69.4 millones de dólares en 1980. ¡Para qué hablar de años anteriores y posteriores! La mayoría de negociaciones se hacen pues, apelando a expedientes ilegales, y en este como en muchos otros casos, se evidencia la necesidad de hacer más acordes con la época los estatutos legales.

No se olvide que diversos analistas abogan en Colombia por la liberación económica, para evitar que los procesos de mayor importancia como los que constituyen las importaciones de narcóticos y productos agrícolas, así como las esmeraldas, todo en un fabuloso conjunto de contrabando, sean asimilados sin las grandes contradicciones del momento.

Los esmeralderos del exterior consiguen "pasadores" o sea personas que lleven la esmeralda hasta un punto determinado ya de Sur, Norte o Centroamérica, y cómo no de Europa y el Japón.

Se burlan olímpicamente los controles aduaneros. Y cómo no, pues fuera de las minas de Colombia sólo se cuentan otras de renombre en los Montes Urales y en los Alpes de Salzburgo. También en Carolina del Norte ya dentro de Estados Unidos.

El traficante, se insiste, por lo general extranjero, busca su apartamento en Bogotá y comienza a realizar contactos para llegar a la zona esmeraldífera.

Poco a poco va conociendo "guaqueros" y así se inicia una cadena que puede terminar en la Bolsa de Zurich, por ejemplo...

\* \* ►

EXPORTACION DE ESMERALDAS DISCRIMINADO POR MES AÑO DE 1.982

MES	BRUTO		ENGASTADAS		TALLADAS		VALOR US \$
	CANTIDAD	- QUILATES	CANTIDAD	- QUILATES	CANTIDAD	- QUILATES	
ENERO	LOTE	8.825	774	178.08	32.595	16.197.20	4.343.099.12
FEBRERO	LOTE	34.920	12	0.82	32.646	19.647.44	5.975.096.59
MARZO	LOTE	9.639	1	1.36	22.217	12.089.76	3.413.192.31
ABRIL	--	--	1	7.14	20.045	9.713.49	2.672.574.03
MAYO	LOTE	95.509	—	--	28.017	12.184.45	3.885.500.67
JUNIO	LOTE	45.000	37	9.36	28.566	13.491.17	3.456.534.26
JULIO	--	---	--	--	18.533	10.362.32	2.819.076.64
AGOSTO	--	---	450	113.77	20.678	11.673.86	2.788.610.41
SEPTIEMBRE	LOTE	953.40	985	292.11	18.382	11.294.00	3.455.866.95
OCTUBRE	LOTE	30.000	549	183.97	21.789	12.766.56	2.217.182.36
NOVIEMBRE	LOTE	22.268.50	867	254.05	23.479	13.521.48	3.664.609.35
DICIEMBRE	--	---	727	171.70	19.032	10.696.12	2.894.591.97
TOTALES	LOTE	247.115.05	4.403	1.212.36	288.949	153.637.85	45.585.934.66
PORCENTAJES		61.48		.30		38.22	

<u>PAIS</u>	<u>US\$</u>	<u>PORCENTAJE</u>
JAPON	33.969.476.48	81.69
ESTADOS UNIDOS	5.605.960.35	13.48
SUIZA	688.215.91	1.66
HONG KONG	349.324.35	.84
FRANCIA	288.887.29	.70
ALEMANIA OCCIDENTAL	250.824.92	.60
ESPAÑA	194.110.79	.47
ISLAS BAHAMAS	97.240.26	.23
BELGICA	41.524.56	.10
VENEZUELA	34.636.00	.08
ITALIA	30.022.21	.07
ANTILLES NETHERLANDS	25.111.54	.06
PANAMA	10.000.00	.02
COSTA RICA	600.00	.01
T O T A L	41.585.934.66	100.00